

Communiqué de presse

Le 27 octobre 2025

Soins palliatifs : le Groupe SOS lance une Équipe mobile de soins palliatifs Territoriale (EMSPT) dans le Nord parisien, co-portée avec l'Association "Réseau QUIETUDE"

Face à la saturation des unités de soins palliatifs hospitalières et aux inégalités d'accès aux soins palliatifs, une initiative inédite voit le jour dans le Nord de la capitale : l'Équipe Mobile de Soins Palliatifs Territoriale (EMSPT) PARIS NORD. Ce dispositif, co-porté par l'Hôpital Jean-Jaurès (privé non lucratif) du Groupe SOS Santé et l'Association "Réseau QUIETUDE", entend répondre à une urgence nationale avec une approche de terrain, humaine et coordonnée Ville-Hôpital.

L'Hôpital Jean-Jaurès et l'Association "Réseau QUIETUDE" annoncent le lancement officiel de l'Équipe Mobile de Soins Palliatifs Territoriale (EMSPT PARIS NORD), un dispositif innovant co-porté dans le cadre d'une expérimentation financée par l'Agence régionale de santé d'Île-de-France (ARS).

Une réponse territoriale aux défis nationaux

Alors que les soins palliatifs sont au cœur du débat public en 2025, le projet EMSPT s'inscrit dans la stratégie décennale portée par la ministre Catherine Vautrin, qui prévoit 1,1 milliard d'euros pour renforcer l'accès aux soins palliatifs. Malgré cet engagement, les inégalités persistent : 9 patients sur 10 sont encore refusés à l'Unité de Soins Palliatifs de l'Hôpital Jean-Jaurès, faute de lits disponibles.

Dans ce contexte, l'EMSPT PARIS NORD propose une réponse concrète et territorialisée aux besoins très importants du Nord parisien (8e, 9e, 10e, 17e, 18e et 19e arrondissements), où la densité démographique et les vulnérabilités sociales rendent l'accès aux soins palliatifs particulièrement difficile. Le 19ème arrondissement est, par exemple, le plus peuplé de Paris avec plus de 183 000 habitants, dont 38 000 de plus de 60 ans.

« Ce projet incarne notre engagement à rendre accessible les soins palliatifs à toutes celles et ceux qui en ont besoin, quelles que soient leurs vulnérabilités, où qu'ils se trouvent. Il affirme le droit de chacun à choisir où et comment il souhaite être accompagné dans sa fin de vie, et pas forcément à l'Hôpital. L'EMSPT est une réponse humaine, territoriale et innovante à une urgence nationale ; qui a pu s'appuyer sur une expertise reconnue des soins palliatifs à domicile par le Réseau Quiétude et le Pôle de compétences en soins palliatifs des équipes hospitalières. » - Galatée COSSET-DESPLANQUES, Directrice de l'Hôpital Jean-Jaurès et Yasser KHAZNADAR, Directeur de l'Association « Réseau QUIETUDE ».

Une innovation de terrain au service des patients

Médecin, infirmier, psychologue, assistante sociale, secrétaire médicale : l'EMSPT se déplace là où les patients sont, pour soulager la douleur, soutenir leurs proches, soutenir les professionnels de santé et fluidifier les parcours et notamment en facilitant des hospitalisations quand cela s'avère nécessaire et souhaiter par le patient. Elle s'appuie sur les expertises de l'équipe "Quiétude", de l'Unité de Soins Palliatifs de l'Hôpital Jean-Jaurès (30 lits), des équipes M2A/DAC Paris Nord-Ouest et Nord-Est, ainsi que sur les partenariats avec les communautés professionnels territoriales de santé (Communauté professionnelle au féminin), EHPAD, autres services hospitaliers et professionnels de santé libéraux dont les médecins traitants, qui sont en premier recours.

L'EMSPT intervient à domicile ou en institution pour :

- Favoriser l'accompagnement en fin de vie à domicile, chaque fois que possible
- Organiser et fluidifier le parcours des patients dans le respect de ses choix
- Renforcer la coordination Ville-Hôpital et adapter les parcours
- Conseiller et aider les professionnels du premier cercle de soins du patient
- Soutenir les aidants et proches du patient
- Identifier les besoins du territoire et former les professionnels à la culture palliative

Une gouvernance partagée pour une action cohérente

Le projet est co-porté par l'Association "Réseau QUIETUDE" (M2A/DAC Paris Nord-Ouest) et l'Hôpital Jean-Jaurès, acteur non-lucratif du Groupe SOS Santé. Cette gouvernance garantit une mutualisation des expertises, une cohérence territoriale et une capacité d'intervention rapide et adaptée.

Une organisation opérationnelle structurée

- Réception des demandes via un numéro unique
- Analyse quotidienne et évaluation globale à domicile
- Rédaction d'un Plan de Soins Personnalisé (PPS)
- Suivi régulier et soutien psychologique et social
- Désignation de référents jusqu'à la fin de l'accompagnement

Avec le lancement de l'Équipe Mobile de Soins Palliatifs Territoriale, l'Hôpital Jean-Jaurès et le Réseau QUIETUDE réaffirment leur volonté commune de placer l'humain au cœur du parcours de soins. En s'appuyant sur une approche collaborative, territoriale et résolument tournée vers l'innovation, ce dispositif marque une étape décisive dans la transformation des pratiques d'accompagnement de la fin de vie. Il incarne une ambition forte : garantir à chaque personne, quel que soit son lieu de vie ou sa situation, le droit à une fin de vie digne, respectueuse de ses choix et de son humanité.

À propos

Groupe SOS Santé

L'association Groupe SOS Santé, premier gestionnaire associatif d'établissements hospitaliers, fait de l'accès à des soins de qualité pour toutes et tous une priorité. Une mission : contribuer à faire reculer la désertification médicale et développer des soins d'excellence, accessibles quel que soit le niveau de revenus.

Pour cela, le Groupe SOS Santé défend le modèle d'établissements privés à but non lucratif. Ses hôpitaux proposent ainsi une offre de soins performante, innovante et centrée sur les besoins de la personne. Elle assure également des prestations de soins infirmiers à domicile, intégrant des soins techniques, de base et relationnels. En parallèle, une formation des soignant.es de demain est dispensée dans ses Instituts de Formation d'Aide-Soignants et de Formation en Soins Infirmiers. Enfin,

à travers ses maisons Sports-Santé, l'association propose une prise en charge globale des patients, intégrant la prévention en santé.

Groupe SOS Santé est l'une des associations fondatrices du Groupe SOS.

Groupe SOS

Le Groupe SOS est une organisation à but non lucratif, engagée en faveur du vivre-ensemble. Il développe et unit des associations et entreprises sociales, reliées par leur engagement social et environnemental.

Son action s'articule autour de deux grandes priorités : la gestion d'établissements non lucratifs dédiés à la jeunesse, à la santé, aux personnes vulnérables et aux personnes âgées ; la préparation d'un avenir durable et solidaire, avec des projets ambitieux pour la transition écologique, la revitalisation territoriale, les commerces responsables et l'accès à la culture.

Laïc et partisan, il porte un véritable projet de société, centré sur l'intérêt général.

Avec 26 000 personnes employées, 2 millions de bénéficiaires chaque année et une présence dans 50 pays, le Groupe SOS prouve qu'un impact d'envergure est souhaitable, pour bâtir un avenir plus juste et solidaire.

Réseau Quiétude

Réseau Quiétude, est née il y a plus de vingt ans avec une ambition claire : accompagner les personnes en fin de vie avec dignité, humanité et compétence, tout en soutenant les professionnels de santé et les aidants dans cette mission exigeante.

Le 26 février 2000, le nom de l'association Réseau Quiétude apparaît dans le Journal Officiel, avec pour objectif de « favoriser le soutien à domicile des patients à un stade avancé d'une maladie grave dans le cadre d'un réseau de soins ».

Ce projet a vu le jour grâce à l'engagement de médecins libéraux et hospitaliers, désireux d'apporter un soutien aux patients, à leurs familles, et aux professionnels confrontés à des situations complexes de fin de vie, notamment liées à des maladies incurables comme le cancer ou les infections VIH.

Durant ces 25 années, l'association est restée fidèle à ses principes : proximité, respect de l'autonomie et de la dignité des personnes accompagnées, appui aux professionnels sans jugement ni exception, et exigence de qualité dans l'expertise médicale.

Dans cette continuité, l'association s'est engagée en 2022 la mission de porter la M2A -DAC, puis en 2024 celle de co-piloter l'équipe mobile de soins palliatifs territoriale.

CONTACT PRESSE

GROUPE SOS

Fiona Guitard

Responsable de la communication externe

fiona.guitard@groupe-sos.org | 07 88 44 26 19